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进入 11 月，随着秋裤预警图不断开疆拓土，

北方各地陆续进入采暖季。

与以往不同的是，今年的北方冬日，少了

许多烟火气，电采暖正在取代延续了千百年的

燃煤取暖。

仅从划定秦岭—淮河这一供暖南北分界线

开始到现在，已经过去了 60 年，人们对冬季取

暖的需求，已经从基本的温度适宜，上升为减

少大气污染，让空气清洁。

为了满足这一需求，2016 年 12 月，习近平

在中央财经领导小组第十四次会议上强调，推

进北方地区冬季清洁取暖，关系北方地区广大

群众温暖过冬，关系雾霾天能不能减少，是能

源生产和消费革命、农村生活方式革命的重要

内容。2017 年 5 月，财政部等四部门组织开展

有中央财政支持的北方清洁供暖试点，并设立

三年冲刺期。

由此，清洁供暖在北方冬日燃起了一场绿

色的“火”。这场“火”能否持续燃烧、见到

实效，除了政府给予政策、资金方面的扶持之外，

供电企业全力配合，做好配套设施改造，市场

提供良好的服务保障机制是关键。

 

综合服务带来高效管理

11 月 5 日，沈阳的采暖季如期而至。

徐子豪正在乘车赶往沈阳近郊新建成的沈

阳城市共同配送中心的路上。采暖季到了，配

送中心新上的供暖设备运行得如何，还需要做

哪些服务工作……这是他此行的主要目的。

徐子豪并非来自供暖企业，而是国网辽宁

沈阳供电公司营销部市场室客户经理。与传统

的燃煤供暖方式不同，配送中心用的是蓄热式

电锅炉。为保障配送中心供暖，沈阳供电公司

配合园区建设对周围的供电线路及时进行了改

造，并增加了变压器容量。现在开始供暖了，

他专门来园区进行回访。

徐子豪的手机一路上响个不停，大多是咨

询电采暖相关问题的。“现在已经开始供暖了，

咨询电话还算少的。十一长假前来咨询的最多，

有的是新建电采暖客户，更多的还是想对原有

燃煤锅炉进行更换改造的。”

辽宁冬季漫长，最低气温达到零下 30 摄氏

度，采暖季从 11 月 5 日到第二年 4 月 5 日。集

中供热的热源主要有热电联产与锅炉两种形式。

根据 2013 年的数据，辽宁省锅炉供热面积为 5.7

亿平方米，远超热电厂（2.4 亿平方米）和余热

资源（4755 万平方米）供热。每到供暖季，雾

霾天气紧随而至，这已经成了“惯例”。沈阳

也不例外。

《辽宁省城市供热发展“十三五”规划》

冬天里的一把火

文 / 本刊记者  杨青
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指出，辽宁供热存在的问题之一正是分散供热

锅炉数量过多，环保设施须升级改造。为此，

辽宁省出台《淘汰燃煤小锅炉改造考核奖惩办

法》，各地也出台相关燃煤锅炉改造淘汰管理

办法，对拆改实施资金支持。2016 年，辽宁省

拆除了 5951 台 10 吨以下燃煤小锅炉，是此前

三年拆除总量的四倍多。

与 此 同 时， 为 了 鼓 励 供 热 锅 炉 煤 改 电，

同年 9 月 28 日，辽宁省物价局、工信委、财

政厅下发《关于煤改电供暖项目到户电价的通

知》，明确提出三条煤改电供暖项目到户电价

优惠政策：执行峰谷分时电价，用电低谷时段

由原来 7 小时（22:  00 ～ 5:  00）延长至 10 小时

（21:  00 ～ 7:  00）；2016 年煤改电供暖电量来

源为辽宁红沿河核电有限公司上网电量，上网

交易电价为 0.18 元 / 千瓦时；对煤改电供暖项

目用电量，各市财政部门要给予不低于每千瓦

时 0.011 元的价格补贴。

沈阳市辽宁大厦积极响应，当年就进行了

清洁能源改造。这家老牌宾馆共有 385 间客房，

能源供应不仅要保证冬季取暖，夏季制冷，还

要提供全年生活热水，并为洗衣房和厨房提供

蒸汽。根据实际需求，他们同时上马了水源热泵、

电蓄热锅炉以及太阳能热水器三组不同的设备。

“这三种供能方式互为补充，互为备用，

完全能满足我们的营业需求。”辽宁大厦工程

部经理祝明军对这套综合能源系统非常满意。

三组设备用同一台系统控制，工作人员远程就
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能精准操控。“我们原来有自己的锅炉房，就

建在院里，煤灰飞扬，污染严重，周围居民经

常投诉。现在我们既没有烟囱冒烟了，也没有

运煤的车辆进出扬尘了，投诉自然没有了。尽

管现在设备多了，我们配备的人员反而少了，

还空出 800 平方米的场地，运营成本降低了。”

辽宁大厦“煤改电”的成功带动了很多企

业的改造热情，也让新建用户消除了对运行成

本的担心。

和许多已经有供暖运行团队的企业不同，

新建的沈阳城市共同配送中心虽然在建设时就

瞄准了电采暖，但他们的顾虑主要集中在每年

采暖季的服务上。

徐子豪到了物流园，正赶上铁信物业分公

司副总经理赵宏做供暖例行检查。供暖设备就

安置在园区主楼地下室，全部系统加起来的占

地面积并不大，锅炉间显得有些空旷。“我们

人员很精简，希望能节约后期运行中的人员成

本和管理成本，因此，我们需要的是综合服务，

乙方不仅要提供设备，也要提供专业的运行与

维护。”在赵宏看来，引入专业团队来进行管

理和服务是园区电采暖项目最为迫切的需要。

“我们按照标准采暖费用交纳，他们可以根据

实际运营情况需要来调节供暖。”

设备厂家项目负责人徐政军也在现场，正

在和设备运行人员一起查看监测屏上的数据。

“锅炉”发出低沉的嗡嗡声，但并不影响他们

的交谈。“我们一直只卖设备，也是第一次开

展这种形式的服务。园区的要求其实给我们打

开了一种新的思路和市场服务项目。”

和赵宏的顾虑一样，不论是企业还是个人，

在计算清洁采暖费用成本的同时，也在考虑服

务成本。比起企事业单位、园区的小集中供暖

用户，情况更复杂的是更为分散的个人用户。
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一家一户一设备对服务提出了更高的要求，为

清洁采暖推广和可持续发展带来了不小的挑战。

 

服务到户确保持续推广

在天津市武清区杨店村，村支书杨勤安刚

刚帮区里给村民分发完“煤改电”采暖补贴。

作为武清区“煤改电”供暖试点村，这一年村

里的变化让杨勤安逢人就夸。“村里不用专门

安排人倒煤渣了，也不用天天在喇叭里喊让大

家小心煤烟中毒。”

除了治理“散乱污”企业，“散煤清零”

也是北方清洁采暖的重要方面，更是“最难啃

的骨头”。加快散煤治理，可以有效降低供暖

季大气污染物排放强度，是减少冬季重污染天

气发生的重要一环。按照国家和天津市统一部

署，武清区积极推进“无煤区”改造，国网天

津武清供电公司先后完成了“煤改电”352 个目

标村、11.43 万户配套设施改造工作。

在供暖季里，随便走进一户完成“煤改电”

的农家院，没有了散煤和炉渣，干净整洁是最

直观的印象。

“以前天冷了烧煤捅炉子，弄得屋里、身

上都是灰，有时候半夜还要起来添煤捅炉子，

现在按个按钮就行了。”去年供暖季已经用上

电供暖的郑继强很满意。“以前烧清洁煤一冬

天大约 3 吨，得 2000 多元，现在一个采暖季用

电的话补贴下来和以前基本持平。关键是干净、

安全还省心啊。”

村里环境改善了，经常有人来参观，问清

洁采暖的好处和推广的经验，杨勤安说得最多

的就是服务：“成本当然是一个方面，区里统

一采购了设备，电价不光有峰谷电价还有补贴，

算下来成本没比以前高多少。现在关键要看后

期运行得怎么样。售后服务能不能跟上？不热

了谁来管？”

杨勤安的顾虑不无道理。“煤改电”后，

百姓供暖季里对于可靠供电的要求更高了。对

此，国网天津市电力公司以 1 至 2 个乡镇为单元，

将武清“煤改电”采暖区域划分为 13 个网格，

将辐射半径控制在 10 至 20 公里，做到运维站

点的均匀设置，并加大配网自动化建设力度，

通过预判故障位置、故障类型等信息，把停电

范围控制到最小。“我们处于武清的城市供电

网第三应急抢修中心，发电车、移动变电站等

抢修装备也随时待命，一旦发生停电故障，第

一时间接入发电车，确保取暖设备正常运转。”

武清供电公司总经理刘德田说。

排除了电力故障，设备故障则需要专业人

员维修。杨店村里设了临时维修点，设备厂家

培训村民担当兼职维修员，对简单故障进行排

查，再根据故障情况派专人处理。“如果经常

出问题，大家伙用起来也不痛快，积极性肯定

就不高了。”杨勤安说。

贺广延所在的空气源热泵厂商隶属于国内

一家知名家电企业，是今年武清区“煤改电”

电采暖设备的中标企业之一。电采暖设备市场

从冷清到火爆，贺广延认为，现在市场看好，

众多企业要摒弃低价低质竞争，共同把市场做

大，“提高设备质量，做好售后服务，让更多

的客户愿意使用电采暖设备，这才是企业和市

场共同发展的关键。”尽管一方是买家另一方

是卖家，但贺广延的想法和杨勤安在本质上其

实并无不同。

“要让清洁取暖可持续发展，取暖的效果

很关键。”在北京市北三环边上的中国建筑科

学研究院，副院长路宾的一席话在一定程度上

支持了来自天津的声音。“清洁取暖，‘取暖’

是第一位的，要对供暖效果进行跟踪，总结经验，

不断提高服务质量和设备性能，让取暖用户没

有后顾之忧，才能持续推广。”
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